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Кто их похвалит, 
если не сами себя

В ответ на «за» 
горожане 

получили «против»

Акция

В горсобрАниипАрлАмент

ВАжноВопрос - отВет

Анатолий АКСАКОВ: 
У нас очень сильная 
дифференциация доходов 

Народному бюджету – быть!
Фракция партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Госсовете ЧР 

приступила к подготовке альтернативного проекта бюджета 
республики на 2014 год. 

Он будет нацелен на два направления: улучшение жизненно-
го уровня и социального обслуживания населения; ускоренное 
развитие экономики Чувашии.

При подготовке важнейшего документа будут максимально 
учтены предложения как отдельных граждан, так и трудовых кол-
лективов, общественных объединений, органов местного самоу-
правления. Этот документ будет поистине народным бюджетом. 

Предложения можно направить по адресам:
428004, Чебоксары, Президентский бульвар, 10, Государ-

ственный Совет ЧР, фракция партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;
428027,  Чебоксары, пр. 9-й Пятилетки, дом 2, корп. 3, офис 

6, Чувашское региональное отделение партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ.

Подробности на 2 стр.                                            

15 июня  2013 года в Чебоксарах 
пройдет  семинар-совещание пред-
ставителей региональных отделе-
ний партии СПРАВЕДЛИВАЯ  РОС-
СИЯ и общественных организаций 
Приволжского федерального окру-
га, занимающихся вопросами ЖКХ.  

Цель семинара - выработка пред-
ложений для решения проблем ЖКХ  
и определение мер по координации 
работы общественных организаций. 

В мероприятии  участвуют депута-
ты  Государственной Думы РФ, депу-
таты Государственного Совета Чува-
шии и депутаты парламентов, пред-
ставители управляющих организа-
ций и товариществ собственников 
жилья регионов Приволжского фе-
дерального округа.

В Чебоксарах завершился сбор подписей 
под обращением регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ о расторже-
нии договора аренды на имущество жилищно-
коммунального хозяйства с посреднической 
фирмой ООО «Коммунальные технологии». 
5035 жителей города поставили свои подписи 
под этим документом. 

Подписи собраны
Работа продолжалась несколько месяцев, 

в сборе подписей активно участвовали сами 
горожане. Они приходили в региональное 
отделение партии за подписными листами, 
затем собирали подписи. Долго уговаривать 
поставить под документом свой «автограф» 
не приходилось: горожане устали от непо-
мерных жилищно-коммунальных поборов, 
они давно уже против ненужного посредни-
ка. И когда, наконец, представилась возмож-
ность внести свою лепту в расторжение до-
говора с ним, чебоксарцы делали это с удо-
вольствием. Если бы сбор подписей продол-
жался, их число стало бы в разы больше, но 
установленный срок истек, и мнение горо-
жан теперь известно.

Окончание на 4 стр.

28 мая состоялась очередная тринадца-
тая сессия Госсовета ЧР. В нашей подборке 
- заметки о некоторых моментах ее работы. 

Первым на сессии депутаты рассмотрели во-
прос «О проекте закона Чувашской Республи-
ки «Об исполнении республиканского бюджета 
Чувашской Республики за 2012 год». Докладчик 
– заместитель премьер-министра, министр фи-
нансов Михаил Ноздряков не скупился на по-
хвалу. 

Что было – быльем поросло
Министр напомнил, что в прошлом году обе-

спечен прирост промышленного (107,2%) и 
сельскохозяйственного (104,1%) производства, 
розничного товарооборота (108,7%), реальной 
заработной платы (111,1%), реальных предпола-
гаемых денежных доходов населения (106,1%). 
Вспомнил и о том, что Чувашия входила в состав 
15 субъектов РФ, достигших наилучших резуль-
татов в сфере эффективного управления обще-
ственными финансами, за что получила грант. 
Короче, из отчета следовало, что республика – 
одна из лучших среди субъектов страны. Прав-
да, докладчик все же не смог не упомянуть один 
момент: при всем при этом по ВВП на душу на-
селения Чувашия на фоне других регионов вы-
глядит бледно. О чем он сказал вскользь, как о 
чем-то несущественном. Но ведь это и есть глав-
ный показатель состояния экономики.

Так как же соотносится отчет с реалиями?
Как наша газета уже писала, в кризисном 2009 

году падение производства в Чувашии оказа-
лось более глубоким, чем в целом по стране. 
И до докризисного уровня республика караб-
калась вплоть до последнего времени. Потому 
прошлогодние показатели и кажутся положи-
тельными. Между тем уже последние три меся-
ца того же прошлого года отмечены падением 
производства. В первом квартале этого года оно 
стало просто катастрофическим (об этом газета 
тоже писала). 

Окончание на 2 стр.

Уважаемая редакция!
Газеты республики практически не пишут о работе депута-

та Государственной Думы РФ Анатолия Аксакова. Между тем в 
центральных СМИ его имя появляется часто. Не могли бы вы 
рассказать о его деятельности в последнее время? 

А. Вашуркин, Чебоксары

Анатолий Геннадьевич Акса-
ков усиленно занимается нала-
живанием цивилизованных от-
ношений в финансовой сфере. 
Труд этот, возможно, не очень 
заметный, поскольку прохо-
дит без шумных демонстраций 
и митингов, но крайне важный 
для создания справедливой де-
ловой атмосферы в стране.

Наш депутат подготовил це-
лый пакет поправок к законо-
проекту о потребительском кре-
дитовании. Итоговая таблица к 
нему в настоящее время содер-
жит 64 поправки. Они касаются 
вопросов заключения догово-
ров, особенностей регулирова-

ния карточных кредитов, ипотеки, досрочного возврата кредита, под-
судности и нарушения обязательств, уступки прав требования.

Более подробно о законотворческой деятельности Аксаков рас-
сказал, выступая на четвертой банковской юридической конфе-
ренции «Правовая неопределенность и юридические риски в бан-
ковской среде» как президент Ассоциации региональных банков и 
заместитель председателя комитета ГД по финансовому рынку.

Аксаков настойчиво добивается изменения закона об ОСАГО. 
Он считает, что защиту прав потребителей на рынке финансовых 
услуг должен осуществлять специальный орган, который облада-
ет соответствующими знаниями. Сейчас же зачастую не очень ком-
петентные суды принимают противоречивые, порой взаимоисклю-
чающие решения. В результате страдают как граждане, так порой и 
страховые компании. Другой важный момент в этом вопросе – бу-
мажная «портянка», которую выдают как свидетельство о страхо-
вании. Аксаков считает, что пора применять электронный инстру-
мент (пластиковую карту) со всеми необходимыми данными. И пре-
кратится появление всяких липовых документов.

Депутат от Чувашии часто выступает со злободневными ком-
ментариями. Так, он прокомментировал результаты недавнего 
опроса «Левада-центра», которые показали, что большинство рос-
сиян негативно относятся к богатым соотечественникам и убежде-
ны, что заработать большие деньги честным путем практически не-
возможно. 

- Думаю, негативное отношение наших граждан к богатым лю-
дям во многом связано с тем, что у нас все-таки очень сильная, по 
сравнению с другими странами, дифференциация доходов граж-
дан, сказал Аксаков. - Считается, что уровень состоятельных людей 
не должен превышать доходы малоимущих более чем в 10 раз. У 
нас же иногда наблюдается разница в сто, а то и в тысячу раз. Есте-
ственно, такая ситуация не может не вызывать у людей раздра-
жение и озлобление. Тем более что значительная часть наших со-
отечественников, ставших так называемыми олигархами, накопи-
ла свое богатство не совсем честными путями, не создавала бизнес 
с нуля, как тот же Билл Гейтс с его «Майкрософтом». В то же время 
я не согласен, - продолжил депутат, - что в России сегодня совсем 
нет возможностей вести бизнес на законных основаниях. Есть мно-
го хороших примеров, когда успешными бизнесменами люди ста-
новились у нас исключительно за счет своего труда и таланта...

Над созданием именно такой нормальной обстановки в стране, 
позволяющей успешно вести честный бизнес, и трудится депутат от 
Чувашии Анатолий Аксаков.

КСТАТИ
В составленном агентством Bankir Ru рейтинге самых вли-

ятельных финансистов России за 1 квартал 2013 года Анато-
лий Аксаков занял 6 место.



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru
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Богатства хватает. 
Хочется славыКто их похвалит, 

если не сами себя Госсовет учредил новую государствен-
ную награду - почетное звание «Заслу-
женный предприниматель Чувашии». 

Как пояснил руководитель администра-
ции главы Чувашии Александр Иванов, де-
ловые люди будут удостаиваться тако-
го звания «за особые заслуги в развитии 
предпринимательства, создание новых ра-
бочих мест, активное участие в развитии 
государственно-частного партнерства, ре-
ализацию инвестиционных проектов, вы-
сокое качество производимой продукции 
и оказание услуг, благотворительность». 
Он также сообщил, что на сегодня в Чува-
шии по званиям «заслуженный» и «народ-
ный» имеется соответственно 31 и 4 вида на-
град. Но вот незадача – бизнесмены в эти ка-
тегории не попадают. А ведь они и есть, по 
мнению власти, самые достойные предста-
вители народа. Наверное, им очень обид-
но. Имея многомиллионные капиталы, ши-
карные коттеджи и квартиры, яхты, лучшие 
в мире автомобили и многое-многое другое, 
не иметь ни одного знака отличия на груди 
– разве это допустимо? Тогда как, к приме-
ру, иные культработники с мизерными зар-
платами удостоены всяких званий вплоть до 
всероссийского уровня. 

Поэтому легко понять, почему депутаты-
единороссы, в большинстве удачливые, ска-
жем так, бизнесмены, горячо поддержали 
новую идею главы республики. Вице-спикер 
Олег Мешков прежде всего полюбопытство-
вал, «сколько предпринимателей в год пла-
нируется награждать». Около 20 человек в 
год - примерно так же, как и заслуженных 
учителей, сказал Александр Иванов. Удо-
влетворенный ответом Мешков заявил, что 
двумя руками за проект нового закона. Ин-
тересно, а знают они, сколько в республи-
ке учителей и сколько – действующих пред-
принимателей?

Правда, не обошлось без ложки дегтя от оп-
позиции. Руководитель парламентской фрак-
ции ЛДПР Андрей Кулагин некстати полюбо-
пытствовал: «Не пишется ли этот законопро-
ект потому, что конкретно кого-то не можем 
наградить? Может, фамилию назовете?» «Зва-
ние дадим, а потом его посадят», - заметил в 
свою очередь лидер справороссов Игорь Мо-
ляков, явно намекая на то, что «успешные» 
предприниматели часто оказываются обык-
новенными жуликами и ворами, о чем свиде-
тельствует ряд уголовных и административ-
ных дел. Лидер фракции КПРФ Дмитрий Евсе-
ев недоумевал, зачем вообще поощрять пред-
принимателей. Ведь свою награду они полу-
чают в виде прибыли. Такое замечание край-
не возмутило единоросса Игоря Кушева, ко-
торый, видимо, считает себя и своих коллег 
чуть ли не благодетелями народа, потому что 
«предприниматели платят сумасшедшие на-
логи, на которые живет общество». Его под-
держал секретарь регионального политсове-
та чувашского отделения «Единой России» Ни-
колай Малов. Он с пафосом заявил, что учреж-
дение почетного звания «заслуженный пред-
приниматель Чувашии» - «правильный, исто-
рический шаг», который напрямую касается 
индивидуальных предпринимателей. И по-
обещал: «Далее мы выйдем с инициативой и 
начнем даже ставить памятники чувашским 
кулакам. Тем героям Великой Отечественной 
войны, которых высылали в Сибирь и так да-
лее. Я думаю, это момент справедливости».

Между тем в цивилизованном мире нет по-
добного рода государственных наград, - таких 
как «заслуженные» и «народные» работники. 
Там в почете общественные награды как наи-
более объективные. Да и в нашей стране все 
больше людей понимает, что государственные 
награды давно превратились в форму поо-
щрения тех, кто прислуживает власти. Так сто-
ит ли на этом поле огород городить?

Экономисты-аналитики 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
напоминают, что, несмо-
тря на некоторый рост про-
изводства в целом, в та-
кой важнейшей отрасли 
(по сути, локомотиве раз-
вития), как строительство, 
объемы работ в 2012 году 
по сравнению с докризис-
ным 2008-м составили лишь 
59,5 процента. Отмечая не-
который рост собствен-
ных доходов (53,6% посту-
плений в бюджет), специа-
листы указывают, что одно-
временно в 2012 году про-
должали уменьшаться без-
возмездные поступления. 
Они составили 14 590 млн. 
рублей, или 43,9 процен-
та от общих доходов респу-
блики. Кстати, в 2013 году 
ожидается уменьшение их 
доли до 34,5 процента. При 
этом не следует забывать, 
что пока наши собственные 
доходы представлены толь-
ко налоговыми поступле-
ниями, а доля неналоговых 
фактически несуществен-
на. Мы не можем и дальше 
полагаться только на рост 
налоговых доходов, хотя 
бы принимая во внимание 
продолжающееся в респу-
блике снижение промыш-
ленного производства. 

Думается, безоснова-
тельно и утверждение, что 
бюджет республики макси-
мально социально ориен-
тирован. Конечно, как из-
вестно, из него почти 70 
процентов денег расходу-
ется на социальные услуги. 
Однако это не из-за его со-
циальной направленности, 
а от бедности. Ведь соци-
альные минимумы, указан-
ные Москвой, республика 
обязана исполнять. Вот и 
приходится тратить на это 
большую часть бюджета.

Словом, лучше бы по-
меньше хвалебных слов о 
прошлом, а больше заду-
мок на будущее.

Минфин хорош.  
Да дела неважны

Исполнение бюджета за 
прошлый год на сессии наи-
более заинтересованно  и 
квалифицированно обсуж-
дали депутаты фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Олег Николаев, к приме-
ру, отметил в отчете Миха-
ила Ноздрякова ряд поло-
жительных моментов: рост 
доли собственных дохо-
дов, снижение затрат на об-
служивание государствен-
ного долга и др. Он счита-
ет, что в Министерстве фи-
нансов подобралась высо-
копрофессиональная ко-
манда, которая определя-
ет верные направления де-
ятельности правительства. 
Однако, по мнению Нико-
лаева, эффективность ис-
пользования средств бюд-
жета отраслевыми мини-
стерствами вызывает тре-
вогу. Как следует из отче-
та Контрольно-счетной па-
латы о своей деятельно-
сти за 2012 год, в послед-
ние годы наметилась тен-
денция резкого увеличения 
финансовых нарушений 
при исполнении бюджета 
республики. Так, по отно-
шению к 2011 году они вы-
росли более чем в четыре 
раза, а относительно 2010 
года – более чем в двадцать 
раз. В целом, по сведени-
ям Контрольно-счетной па-
латы, в прошлом году были 
выявлены финансовые на-
рушения на сумму 985,3 
млн. рублей. Неслучайно по 
итогам 2012 года имеются 
факты возбуждения адми-
нистративных и даже уго-
ловных дел.

Руководитель фракции 
СР Игорь Моляков поддер-
жал коллегу, заметив при 
этом, что красиво и грамот-
но оформленный бюджет 
сам по себе еще не говорит 
о благополучии в экономи-
ке и социальной жизни.

Оба депутата особо 
остановились на том, что 
по статье «Национальная 
экономика» не освоена 
почти одна шестая часть 
запланированных бюдже-
том средств. Министр фи-
нансов Михаил Ноздря-
ков в заключительном вы-
ступлении пытался объ-
яснить это тем, что транс-
ферты по названной статье 
поступили только в кон-
це года. Только эта «при-
чина» уже набила оскоми-
ну, ибо на нее ссылаются 
каждый год. А ведь, по ана-
логии, в бюджете должны 
были оставаться неосво-
енные средства предыду-
щего года, так что в сумме 
все равно все должно вы-
глядеть более или менее 
равномерно. Между тем 
анализ показывает, что с 
приходом к власти коман-
ды Михаила Игнатьева вы-
деление средств по ста-
тье «Национальная эконо-
мика» уменьшается с каж-
дым годом. К примеру, в 
2010-м они составляли 19,4 
процента от всех расходов, 
в 2011-м  – 18,8, в 2012-м – 
16,7 процента. Постепенно 
уменьшается выделение 
средств и по статье «Сель-
ское хозяйство и рыболов-
ство». Несмотря на завере-
ния о социальной направ-
ленности бюджета, к сожа-
лению, сокращается и доля 
расходов и по разделу «Со-
циальная политика». В рас-
сматриваемом году она со-
ставила 20 процентов всех 
расходов, тогда как в 2011-
м было 23,7 процента.

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ предложит 
свой бюджет

Исходя из высказанных 
соображений, парламент-
ская фракция СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ проголосо-
вала против предложен-
ного единороссами проек-

та решения (закона), кото-
рый одобряет работу пра-
вительства по исполнению 
бюджета. Одновременно 
фракция считает, что и сам 
бюджет далеко не в пол-
ной мере учитывал интере-
сы республики и ее жите-
лей. Но одно дело критико-
вать, другое – предлагать 
лучшие варианты. Потому, 
продолжая уже сложив-
шуюся в партии традицию, 
фракция решила составить 
на 2014 год свой проект 
бюджета и представить его 
на рассмотрение Государ-
ственному Совету. Пред-
ложение депутатов на днях 
было обсуждено на засе-
дании бюро регионально-
го отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и пол-
ностью одобрено.

Итак, работа над состав-
лением альтернативно-
го бюджета началась. В от-
личие от прошлых лет, она 
будет вестись с привле-
чением широких масс на-
селения. Свои предложе-
ния может внести любой 
гражданин, любой коллек-
тив, любая группа людей, 
любая общественная ор-
ганизация, а также органы 
местного самоуправления. 
Чем больше будет конкрет-
ных предложений с мест, 
тем более конкретным ока-
жется бюджет. Поэтому ак-
тивисты партии решили 
назвать разрабатываемый 
проект народным бюдже-
том.

Предложения и поже-
лания можно присылать 
по адресам:

428004, Чебоксары, 
Президентский бульвар, 
10, Государственный Со-
вет ЧР, фракция партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;

428027, Чебоксары, 
пр. 9-й Пятилетки, дом 2, 
корп. 3, офис 6, Чуваш-
ское региональное отде-
ление партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ.

Окончание. Начало на 1 стр.

Материалы с сессии подготовлены нашим парламентским корреспондентом Николаем МАКСИМОВыМ.
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Халвой тут и не пахнет

Друзья, вы как ни заседайте…
В последний день мая состоялось очередное, третье заседание Экономи-

ческого совета при главе Чувашской Республики. 
Возможно, и не стоило бы писать об этом, сказать честно, малозначительном 

событии в жизни республики. Если бы не одно обстоятельство: на заседании пра-
вительство опровергло прозвучавшую буквально днями ранее информацию гла-
вы Чувашии Михаила Игнатьева о благополучном состоянии экономики. Напом-
ним, сделал он это во время «прямой линии» на Национальном радио 27 мая.

Отвечая на вопросы слушателей о промышленном спаде в Чувашии, Игна-
тьев сказал, что явление это временное, и сейчас ситуация выправляется. «Если 
взять март месяц, апрель месяц, то динамика улучшилась по сравнению с янва-
рем и февралем текущего года. Рост объемов промышленного производства со-
ставил на 12 процентов больше, в обрабатывающих производствах – практиче-
ски на 20 процентов больше», - сказал он. Странность приведенных цифр заме-
тили не только аналитики. «Прямая линия» проходила 27 мая, а глава, говоря о 
«росте», опирался на показатели марта 2013 года в сравнении с показателями 
февраля, хотя к тому времени уже были известны итоги апреля. Между тем в ста-
тистике принято сравнивать сопоставимые величины, а не последовательные. 
Так вот, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года в марте эконо-
мический спад продолжался с показателем минус 15 процентов. Неважно обсто-
яли дела и в апреле. Как сообщил на заседании Экономического совета глава 
Минэкономразвития Чувашии Алексей Табаков, падение промышленного про-
изводства уже в январе-апреле текущего года составило более 13 процентов. По 

этому показателю республика дей-
ствительно оказалась первой в ПФО. 
Жаль, что с хвоста…

Что же предлагает правительство 
для выхода из трудного положения?

А предлагает оно не планы и про-
екты, а подвернувшийся случай. Го-
воря о перспективах, министр Таба-
ков сказал, что одним из источников 
роста экономики станет... введение 
обязательной школьной формы. По 
его оценке, родители школьников в 
этом году выложат 3 млрд. рублей на 
обмундирование своих чад. Еще он 
предложил обратиться к федераль-

ным властям с просьбой заморозить тарифы. Хотя, как 
известно, президент России уже принимал такое реше-
ние. Судя по выступлению министра, толку от него пока 
никакого.

Ничего обнадеживающего не смогли предложить и 
практики.

Директор по экономике ОАО «Промтрактор» Андрей 
Можанов сообщил, что продолжается падение спро-
са на тракторы (российские – Ред.), и пожаловал-
ся на отсутствие единой государственной стра-
тегии поддержки отечественного тракторостро-
ения. Еще в очередной раз рассказал о пробле-
мах, связанных с вступлением России в ВТО и 
демпингом китайских производителей.  

Правда, обнадежила коллег директор 
по экономике ОАО «ЭЛАРА» Тамара Дружи-
нина. Она сообщила, что предприятие в 
прошлом году отработало с ростом. 
Позитивный процесс, скорее все-
го, продолжится в ближайшие три 
года, поскольку на этот период 
предприятие имеет оборонза-
казы на 5 млрд. рублей.

Тут кто-то вспомнил о на-
шумевших планах по выпу-
ску солнечных батарей в Но-
вочебоксарске. Главу прави-
тельства Ивана Моторина во-
прос почему-то сильно задел. «За-
вод стоит, двадцать миллиардов по-
трачено!» - в сердцах бросил он. 

Словом, светлые головы, собранные в 
Экономическом совете главы республики, 
не смогли предложить ничего такого, что 
могло бы улучшить обостряющуюся ситуа-
цию в экономике республики. 

Обозреватель 

Власти Чувашии всерьез озабо-
чены проблемами пиара своей де-
ятельности.

Не секрет, что все правитель-
ственные и проправительственные 
СМИ республики вместе взятые в 
этом плане пока не в состоянии про-
тивостоять малочисленным оппо-
зиционным изданиям. Как ни тщат-
ся прикормленные властью журна-
листы показать, что она делает все 
возможное и невозможное, что-
бы улучшить жизнь народа, успеш-
но решает все насущные  проблемы 
и т. д., и т. п., многие граждане (воз-
можно, даже большинство) склон-
ны верить все же оппозиционным 
изданиям. Правительство и его Ми-
нинформполитики, похоже, винят в 
этой ситуации своих пишущих и го-
ворящих мастеров пера и микрофо-
на. О чем свидетельствуют происхо-
дящие в последнее время скандалы 
в ряде правительственных печатных 
и электронных СМИ.  

Одновременно власть, кажется, 
озабочена и тем, что многие чинов-
ники, в том числе самого высоко-
го ранга, сами не умеют пользовать-
ся услугами средств массовой ин-
формации. И вот принято решение 
устранить этот пробел. Отныне ад-
министрация главы республики Ми-
хаила Игнатьева начинает обучать их 
технологиям пиара. Говоря простым 
языком, умению восхвалять самих 
себя и навешивать электорату лапшу 
на уши, используя государственные, 
и не только, СМИ. На эти цели для на-

чала уже выделена определенная 
сумма из республиканского бюджета 
(см. сайт госзакупок). 

Пока по уже составленной про-
грамме предполагается обучить 25 
человек.

Она называется «Эффективный 
пиар на службе населения». 72-ча-
совой курс включает темы: «СМИ 
как инструмент реализации государ-
ственной информационной поли-
тики», «Технологии формирования 
имиджа муниципального образова-
ния», «Воздействие СМИ на массовое 
сознание», «Базовые информацион-
ные потребности населения», «Ор-
ганизация взаимодействия со СМИ 
в кризисные периоды», «Работа в со-
циальных сетях», «Искусство публич-
ных выступлений» и другие.

На днях было проведено другое 
мероприятие, тоже связанное с про-
блемами пиара. Как сообщило ИА 
REGNUM, Чувашию посетил главный 
редактор этого агентства Виген Ако-
пян. По просьбе Мининформполи-
тики ЧР, которое возглавляет быв-
шая сотрудница ИА REGNUM Вален-
тина Андреева, он провел семинары 
для журналистов и пресс-секретарей 
органов власти. Правительство при-
дало этому визиту настолько серьез-
ное значение, что гостя принял сам 
его глава Иван Моторин и беседовал 
с ним в течение часа. Как сообщило 
агентство, Акопян встречался также 
с членами правительства – «руково-
дителем администрации главы Чу-
вашии Александром Степановым (на 

самом деле Ивановым – Ред.) и гла-
вой Мининформполитики Валенти-
ной Андреевой».

Только, сдается, напрасны все эти 
потуги. На ум приходит известное 
восточное выражение: «Сколько ни 
повторяй «халва», во рту слаще не 
станет». Официальная пропаганда 
стала меньше воздействовать на умы 
людей отнюдь не из-за слабости про-
правительственных журналистов. На 
самом деле они как профессионалы, 
на мой взгляд, могут дать фору любо-
му из тех начальников из Дома пра-
вительства, которые руководят СМИ 
и пытаются поучать их. Да и чинов-
ников вряд ли можно упрекнуть в 
слабом использовании СМИ. Лучше 
бы их обучали науке управлять. Ибо 
дело вовсе не в чьем-то неумении 
пиарить, а в том, что официальная 
пропаганда основана в большинстве 
случаев на обмане, порой на откро-
венной лжи, она все больше отры-
вается от жизненных реалий. Рядо-
вые граждане все это видят, они жи-
вут на земле, на своей шкуре испыты-
вают «прелести» достижений нынеш-
ней власти. А их всякими хитроум-
ными технологиями пытаются заста-
вить поверить во всевозможные хи-
меры и сказки. Конечно, как показы-
вает жизнь, до какого-то предела это 
действует. Но своей неспособностью 
решать даже простейшие жизненные 
проблемы власти Чувашии настоль-
ко дискредитировали себя, что этот 
предел уже наступил.

Михаил СВЕТЛОВ

пиАр

Исподтишка 
сподручней

На тринадцатой сессии едино-
россы вновь отказались рассмо-
треть вопрос об изменении регла-
мента работы Госсовета ЧР. 

Напомним, с таким предложени-
ем фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ выступила еще на предыдущей 
сессии. Тогда с подачи спикера Юрия 
Попова едроссовское большинство 
отклонило его, объяснив, что нуж-
но идти по процедуре, в частности, 
сначала рассмотреть предложение в 
профильном комитете и только по-
сле этого выносить вопрос на сес-
сию. С тех пор прошло больше меся-
ца, времени обсудить предложение 
справороссов в Комитете по госу-
дарственному строительству, мест-
ному самоуправлению, регламенту 
и депутатской этике было более чем 
достаточно. Однако по какой-то при-
чине, о которой, впрочем, нетрудно 
догадаться, руководитель комите-
та, он же один из главных единорос-
сов республики Николай Малов так и 
не удосужился организовать обсуж-
дение предложения фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Между тем по требованию оппо-
зиции руководитель регламентной 
группы Игорь Кушев на сессии вы-
нужден был признать, что вопро-
сы, касающиеся регламента, долж-
ны рассматриваться в первую оче-
редь. В том числе, конечно, и коми-
тетами. Однако единороссы, требуя 
от оппозиции неукоснительного со-
блюдения регламента, сами очень 
часто игнорируют его. Как и в этот 
раз. Причина в данном случае про-
ста. Справороссы предлагают отны-
не всем депутатам Госсовета ЧР го-
лосовать открыто, как в парламентах 
демократических стран, а также в Го-
сударственной Думе РФ и законода-
тельных органах ряда регионов Рос-
сии. Чувашским едроссам этого ох 
как не хочется. Ведь Госсовет слиш-
ком часто принимает откровенно ан-
тинародные законы. А голосовать за 
них инкогнито, по-народному гово-
ря, гадить людям исподтишка куда 
как сподручней.

ну и ну!

ЗАметки по поВоду



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

4 жилкомхоз
В горсобрАнии В ответ на «за» 

горожане получили «против»
Известно и мнение город-

ской власти по этому пово-
ду. На нее, конечно же, особо 
никто не уповал. Но все-таки 
был расчет на адекватность: 
проблема-то общегород-
ская, и кому, как не горожа-
нам, ее решать. Решать че-
рез своих избранников, за-
седающих в Чебоксарском 
городском Собрании депу-
татов. Ну и что, что все они 
- единороссы, оплата услуг 
ЖКХ от партийных при-
страстий у нас пока не за-
висит. К ним и отправился 
депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков с намерени-
ем передать подписные ли-
сты. Но городские депута-
ты не пожелали выслушать 
коллегу. Видимо, не нравит-
ся городским народным из-
бранникам позиция депута-
тов республиканского пар-
ламента, которые в послед-
нее время, независимо от 
партийной принадлежно-
сти, вознамерились разо-
браться с положением дел в 
сфере ЖКХ в общем и в си-
туации с ООО «Коммуналь-
ные технологии» в частности.

Голосование без 
директивы

23 мая в 13.30 депутат Гос-
совета Чувашии Игорь Моля-
ков прибыл к зданию адми-
нистрации Чебоксар, где в 14 
часов должно было начать-
ся очередное 29-е заседание 
городского Собрания депу-
татов. У входа его уже ждали 
журналисты, состоялась ко-
роткая пресс-конференция, 
в ходе которой парламента-
рий дал исчерпывающие от-
веты на вопросы. Подошли и 
неравнодушные горожане.

К началу заседания Моля-
ков был в зале и, когда мэр 

закончил с формальностями, 
попросил немного времени 
для нескольких слов. Глава го-
рода Леонид Черкесов (было 
видно, что он недоволен) пе-
ребивал депутата длинными 
тирадами, не желая вникать в 
суть его просьбы. Но все-таки 
поставил вопрос на голосо-
вание. «За» не проголосо-
вал ни один депутат, на «про-
тив» откликнулись примерно 
восемь-десять человек (точ-
нее сосчитать не удалось: все 
происходило очень быстро, и 
несмело поднятые руки сразу 
опустились), воздержавших-
ся не было вообще. Итогом 
голосования стало единорос-
ское решение - слова не пре-
доставлять. Хотя непонятно, 

на чем оно основывалось: нет 
ни «за», ни «воздерживаюсь», 
«против» - несколько чело-
век. Типично единоросское 
голосование: ни «бе», ни «ме», 
если на конкретный случай 
не имеется директивы пар-
тии. 

Несмотря на полученный 
отказ, депутат Игорь Моля-
ков успел пояснить, что он 
пришел сюда не выступать, 
а всего лишь принес подпис-
ные листы. И передал мэру 
Черкесову толстенную папку 
- обращение с пятью с лиш-
ним тысячами подписей го-
рожан. Время покажет, на-
сколько все это интерес-
но как мэру, так и город-
ским депутатам. Важно 

ли для них мнение чебок-
сарцев или интересы пра-
вящей пока еще партии и 
посреднической фирмы 
превыше всего?

Такой расклад…
Какое-то странное про-

тивостояние. Городское 
руководство не первый 
раз противопоставляет 
себя коллегам из респу-
бликанского законода-
тельного органа. Когда ра-
бочая группа, возглавляе-
мая председателем парла-
ментского комитета Оле-
гом Мешковым, проводи-
ла собрания по проблемам 
ЖКХ в каждом районе го-
рода, руководство Чебок-
сар по непонятным при-
чинам приходилось чуть 
ли не упрашивать, добива-
ясь проведения встречи с 
горожанами в очередном 

районе. Дошло до того, что 
сам спикер Попов собирался 
беседовать на эту тему с вы-
сокими городскими началь-
никами. Последние заслужи-
ли отдельных слов.

Чебоксарцы добрым сло-
вом вспоминают мэра Игум-
нова, наверное, уже леген-
дарного. Вот это был градона-
чальник! Ранним утром он са-
дился в машину и объезжал 
город, его особо проблемные 
места. А потом на планерке 
«давал прикурить» всем, ис-
пользуя порой «тяжелую лек-
сику». Чиновники тряслись, 

горожане радовались. Мэра 
Емельянова ругали, однако 
и он, при всех к нему претен-
зиях и нареканиях, был гра-
мотным хозяйственником. И 
тоже умел стукнуть кулаком 
по столу. Никаких сити, про-
стите, менеджеров при них 
не было. И вот пришли доктор 
Черкесов и коммерсант Лады-
ков. Первый – милейший, го-
ворят, человек, про него сре-
ди горожан уже что-то вроде 
анекдота ходит: «Как врач мо-
жет управлять городом? Так, 
как это делает Черкесов». Вто-
рой смотрит на город глазами 
коммерсанта и, похоже, силь-
но не напрягается по поводу 
социальной составляющей, не 
имеет ничего против «Комму-
нальных технологий»: за арен-
ду платят - и хорошо. Плюс 
единоросское горсобрание. 
На что можно надеяться при 
таком раскладе? 

А резюмировать можно 
так: в октябре 2010 года го-
рожане проголосовали за 
кандидатов-единороссов, 
в мае 2013-го депутаты-
единороссы проголосовали 
против горожан. 

Цифра
На заседании горсобрания 

присутствовали 19 депутатов 
из 33.

5035 горожан поставили 
подписи под обращением за 
расторжение договора с ООО 
«Коммунальные технологии» 

ООО «Коммунальные технологии» задолжали ОАО «ТГК-5» около 470 млн рублей. 
ТГК собирается взыскивать их через суд. В то же время «Коммунальные технологии» 
сами борются с теми, кто должен им.

Интересная картина получается. Как известно, оплата населением услуг ЖКХ близ-
ка к 100%. «Технологии» жалуются, что управляющие компании, собирающие с по-
требителей услуг средства, не перечисляют их им или перечисляют не в полном объ-
еме. Жильцы жалуются на многие управляющие компании, подозревая их в жульни-
честве. Тем временем соответствующие органы, проверяющие управляющие орга-
низации по жалобам граждан, ничего особенного в большинстве случаев не находят.

Итак: люди заплатили деньги, УК не перечислили их КТ, а КТ – ТГК, но проверки ни-
чего не дают. Где ж деньги, Зин?

Информация к размышлению

Несогласных накажут на деньги
Постановление правительства РФ № 344 предпи-

сывает всем россиянам установить приборы учета 
воды до 1 июля 2013 года. Тех, кто этого не сдела-
ет, «накажут на деньги». По-другому – для «вольно-
думцев» повысят тарифы. Нет, не один раз, это бу-
дет делаться каждые полгода: сначала на 10%, по-
том еще на 10%... С 2017 года вода для «несоглас-
ных» станет дороже на 60%. И это без обоснований. 
Вдуматься только: плата за воду возрастет не пото-
му, что ее больше потребили, а потому, что имеют 
наглость пользоваться имеющимся правом выбора 
оплаты – по счетчику или по нормативу.

В тариф, вероятно, будут заложены очередные 
благоприобретения коммунальных начальников. 
Если вы не хотите жертвовать на бедность комму-
нальщикам добровольно, вас заставят 
это сделать принудительно. База под 
проведение «кампании» подкладывает-
ся самая гуманная - все делается в ин-
тересах граждан. То есть таким образом 
защищают их права: раз гражданин дол-
жен платить за количество, которое он 
потребил, пусть ставит счетчик. Да, до 
этого момента все нормально, а дальше 
– дело техники: доберут по ОДН и все-
возможным корректировкам. Ну не до-
пустят коммунальщики того, чтобы им не 
дали обманывать граждан! 

Карательные меры придуманы, одна-
ко порядок установки счетчиков нигде 

не прописан, что лишний раз под-
тверждает следование извечному 
российскому принципу: хотели как 
лучше, а получилось как всегда. 

Следствием станет очередная 
волна возмущения и безграничное 
творчество фирм, занимающихся 
установкой приборов учета. Оно за-
ключается во взимании денег чуть 
ли не за каждый шаг установки, изо-
бретении искусственных обязатель-
ных услуг. Бывает, человеку прихо-
дится платить даже за опломбиро-
вание приборов учета, потому что 
закон его в подобных случаях не за-

щищает: его просто нет.
Таким образом, в результате 

установки или неустановки счет-
чиков одни получат повышение 
тарифа, с других будут драть 
деньги за установку. И все это 
будто бы является частью борь-
бы против тех, кто сдает кварти-
ры в аренду.

Пока законодательная власть 
в стране представлена еди-
норосским большинством, 
жилищно-коммунальные извра-
щения будут совершенствовать-
ся с каждым годом. 

Окончание. Начало на 1 стр.

Рисунок Ю. Ксенофонтова.
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Анекдот
Безрезультатно 
закончились 
переговоры с 
Северной Кореей по 
поводу совместных 
масштабных 
технических 
проектов. 
Проблема в том, что 
северокорейские 
чиновники плохо 
понимают слова 
«откат» и «взятка». 
Там в ходу уже 
давно вышедшие 
из моды в России 
слова «расстрел» и 
«тюремный срок с 
конфискацией».

В Европе чиновники, 
которые крадут 
бюджетные деньги, 
называются 
обыкновенными 
ворами, а в России 
— эффективными 
менеджерами.

имитАция 

коррупция

Томографы на тормозах

Канашские едроссы 
не отстают

Власть всячески пытается изобразить борь-
бу с коррупцией. Возбуждаются уголовные 
дела, по каждому случаю поднимают шумиху 
в СМИ. Но проходит время, и дела тихо-мирно 
закрываются. За исключением незначитель-
ных.

Недавно стало известно, что прекращено на-
шумевшее уголовное дело в отношении замести-
теля министра Надежды Осиповой и начальни-
ка отдела управления раз-
вития медсоцпомощи 
Минздравсоцраз-
вития ЧР Наталии 
Полетаевой. 

Н а п о м н и м , 
это уголов-
ное дело было 
в о з б у ж д е -
но отделом по 
расследованию 

особо важных дел СУ СК РФ по Чувашии 9 фев-
раля 2011 года. Следствие инкриминировало фи-
гуранткам  злоупотребление должностными пол-
номочиями, повлекшее тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 285 УК РФ), в результате чего при закупке то-
мографов и ангиографических установок феде-
ральному и республиканскому бюджетам был 
нанесен ущерб более чем на 240 миллионов ру-
блей. Согласно материалам дела, обвиняемые на-
чали совершать инкриминируемые им престу-

пления в 2008 году. По версии следствия, в 
2008-2009 годах Наталия Полетаева готови-

ла документацию к заключению семи го-
сударственных контрактов на постав-

ку в медицинские учреждения респу-
блики десяти компьютерных рентге-
новских томографов и двух ангиогра-
фических установок, а Осипова заклю-
чала их с поставщиками с грубыми на-

рушениями действующего законода-
тельства.

Судебное рассмотрение дела в Ле-
нинском райсуде Чебоксар началось 
2  октября 2012 года. И вот процесс 
завершен. Осипова и Полетаева свою 
вину не признали, но были согласны 
(надо же, смилостивились!) на пре-
кращение уголовного преследова-
ния по нереабилитирующему осно-
ванию, то есть за истечением срока 
давности. Что суд и сделал. Интерес-
но, что в прениях на заседании суда 
государственный обвинитель смяг-
чил позицию и просил переквалифи-
цировать действия Осиповой и Поле-
таевой на ч. 1 ст. 293 УК РФ, поскольку 
в суде не нашла подтверждения ко-
рыстная или иная личная заинтере-
сованность в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. Ну, сглупи-
ли люди из-за своей некомпетентно-

сти, с кем не бывает. Правда, обошлось это бюд-
жету в 240 миллионов рубликов, которые, похо-
же, никто уже не вернет.

Как сообщило ИА REGNUM, глава Минздрав-
соцразвития ЧР Алла Самойлова выразила удо-
влетворение таким исходом. «Хорошо, что дело 
закончилось. Люди будут заниматься своим де-
лом», - заявила она на пресс-конференции жур-
налистам. Оказывается, обе фигурантки этого 
уголовного дела, видимо, как незаменимые про-
фессионалы, продолжали трудиться в министер-
стве (правда, г-жа Полетаева сейчас находится 
в отпуске по уходу за ребенком). Только вот во-
прос: «своим делом» - это чем? Новыми закупка-
ми оборудования по баснословным ценам?

Правда, некоторые обозреватели говорят, что 
не надо строго судить Осипову и Полетаеву. Де-
скать, главный виновник преступления – бывший 
руководитель Минздравсоцразвития ЧР Нина 
Суслонова (сейчас – министр здравоохранения 
Московской обл. – Ред.), а эти – лишь исполните-
ли ее желания. Потому, мол, и затянули разбира-
тельство, чтобы дотащить до «истечения срока» 
и не наказывать сердечных. Может, и так. Но зам-
министра – не тот человек, который не понима-
ет, под каким документом подписывается. Так что 
ее вины в совершенном преступлении ничуть не 
меньше.

Между тем есть в Чувашии и такие антикорруп-
ционные дела, которые доходят до суда. Недав-
но СМИ известили электорат о том, что осужден 
профессор одного из вузов, который (представь-
те себе!) за тысячу рублей ставил студентам пя-
терки. За что был осужден и лишен права рабо-
тать преподавателем. Как это выглядит на фоне 
средней взятки по Чувашии? К примеру, глава ре-
гионального МВД генерал Сергей Семенов со-
общил, в республике средний размер взятки со-
ставляет 25,5 тыс. рублей. Так кого ловят и нака-
зывают правоохранители и суды? Вопрос оста-
вим без комментариев.

Исполнилось полгода с 
начала следствия в отноше-
нии главного чиновника го-
рода Канаша – главы адми-
нистрации Родиона Мясни-
кова. 

По сообщению правоохра-
нительных органов, разби-
рательство дела по существу 
в Канашском районном суде 
начнется 10 июня. Предвари-
тельное судебное слушание 
прошло 29 мая. Кстати, по ре-
шению Ленинского районно-
го суда Чебоксар  г-н Мясни-
ков до этого находился под 
арестом. Канашские судьи 
сжалились над главой своего 
города и такую меру пресече-
ния отменили. Так что Мясни-
ков теперь дышит вольным 
воздухом. Правда, относи-
тельно: фигурант уголовного 
дела пока находится под до-
машним арестом. Однако это, 
считает прокуратура, не по-
мешает ему оказывать давле-
ние на свидетелей, потому на-
мерена обжаловать решение 
Канашского райсуда.

На пару со своим начальни-

ком по делу проходит его за-
меститель по экономическим 
вопросам Иосиф Яковлев. Им 
инкриминируется соверше-
ние преступлений, предусмо-
тренных ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (покушение на мошен-
ничество в особо крупном 
размере). Выражается это в 
злоупотреблении должност-
ными полномочиями и по-
пытке хищения более 5,3 млн. 
рублей при реализации ре-
спубликанской целевой про-
граммы переселения граж-
дан из ветхого и аварийного 
жилья. Афера, по материалам 
предварительного слушания, 
выглядит так. В 2011 году ФСК 
«ЕЭС» в Канаше выбрала уча-
сток для постройки подстан-
ции. Но оказалось, что он был 
занят жилым домом. Мясни-
ков разрешил его разрушить, 
если энергетики предоставят 
жильцам новые квартиры. 
Среди предоставленной жил-
площади оказались и кварти-
ры, принадлежащие Мясни-
кову и Яковлеву. Их предло-
жили переселяемым семьям. 

А деньги ФСК за это пере-
числялись на счета главы и 
его зама. Между тем дом од-
новременно был включен в 

программу по переселению 
из ветхого жилья, и через не-
которое время людям предо-
ставили квартиры уже за счет 
бюджета. И чиновники вы-
селили их из своих квартир. 
Так они получили денежки за 
продажу квартир, которые, 
тем не менее, остались в их 
собственности. В ходе след-
ствия был выявлен еще один 
эпизод: оперативники пола-
гают, что Мясников мошенни-
ческим путем планировал за-
владеть участком площадью 
около 1000 кв. м, который на-
ходится в ведении админи-
страции Канаша.

К слову, местное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ не раз указывало на не-
правомерные действия главы 
города, которого назначил 
глава республики Михаил Иг-
натьев в числе первых своих 
кадров. Так, афера с детским 
садом по ул. Машиностроите-
лей обошлась городской каз-
не в 120 миллионов рублей. 
Но глава республики на сиг-

налы общественности не об-
ращал внимания. Говорят, он 
и сейчас продолжает поддер-
живать своего назначенца. 
Так что пока неясно, чем за-
кончится дело, возбужденное 
УФСБ РФ по Чувашской Респу-
блике.

В эти месяцы город бу-
доражит еще одно уголов-
ное дело, которое возбуж-
дено в отношении директо-
ра Канашского филиала Чу-
вашского государственного 
университета им. И.Н. Улья-
нова Бориса Волкова. Кста-
ти, тоже единоросса, депута-
та Собрания депутатов горо-
да Канаша. Его обвиняют во 
взяточничестве за оказание 
услуг студентам, которые, не 
занимаясь учебой, получали 
оценки в зачетные книжки. 
Правда, выявленные суммы, 
по сравнению с мясниковски-
ми, сугубо «преподаватель-
ские» - около 70 тысяч за пе-
риод с 2008 по 2012 год.

Дело возбудило СК РФ по 
ЧР.

Интересно, как оценит суд 
деяния двух коррупционеров 
разного уровня? Будем сле-
дить.
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Медицина - бесплатная. 
За бешеные деньги

Разрушение 
в коммерческих целях

Самодельная табличка, ко-
торую держат дети, - это все, 
что осталось от скверика, соз-
данного в честь 65-летия Ве-
ликой Победы. Еще остались 
боль, детские слезы, непони-
мание…

Эту историю можно уложить 
в одно предложение: в дерев-
не Сятракасы Чебоксарского 
района уничтожили маленький 
сквер и возводят на его месте 
торговую точку. Но такая крат-
кость будет несправедливой по 
отношению к сельчанам, бла-
гоустроившим территорию, и 
слишком гуманной по отноше-
нию к тем, кто ее изуродовал 
и собирается использовать в 
коммерческих целях.

Началась история в 2010 году, 
когда сельчане решили раз-
бить в родной деревне ма-

ленький скверик и посвятить 
это благое дело 65-летию Вели-
кой Победы. Места там немного 
– 15 соток на пересечении улиц 
Светлой и Ясной, но их хватило 
на зеленые насаждения, скамей-
ки. Получилось два в одном – и 
сквер, и детская площадка. В Ся-
тракасах тесновато, дома смо-
трят друг на друга через неши-
рокую дорогу, ребятне играть 
негде. И дети облагораживали 
участок вместе со взрослыми, 
готовили себе безопасный уго-
лок для досуга. Делали все это 
сятракасинцы самостоятель-
но и добровольно, но не само-
вольно, а по согласованию с гла-
вой администрации Лапсарско-
го сельского поселения.

Через три года сквера не ста-
ло. Были выдраны из земли ку-
сты и смородины, и малины, за-

гублены березки и елочки, уни-
чтожена радость, созданная ру-
ками взрослых и детей. И со-
гласования не потребовалось. 
Дети плакали. Акт вандализма 
свершился после Дня Победы в 
этом году. 

Кто автор этого разрушения? 
Фамилию не имеем чести знать 
и выяснять не старались. Из-
вестно, что он – индивидуаль-
ный предприниматель, ИП, поэ-
тому пусть и будет Ипкин. Ипкин 
вознамерился извлечь из этих 
15 соток выгоду – построить на 
них магазин и кафе. В деревне 
400 с лишним дворов, имеют-
ся две торговые точки, которых 
вполне хватает на все Сятрака-
сы. Между прочим, в деревне 
нет ни канализации, ни водо-
провода (сельча-

не пользуются колодцами), по-
этому непонятно, каким обра-
зом кафе будет функциониро-
вать в таких условиях. Если же 
все-таки будет, то спиртное по-
льется в массы любителей не-
пременно.

Строительство уже началось. 
Когда любопытные и обижен-
ные дети имели неосторож-
ность туда заглянуть, Ипкин 
объявил им последнее китай-
ское предупреждение. Если на 
стройку падает мяч и дети бегут 
за ним, их опять гонят, ругают. 
Мяч, как известно, имеет свой-
ство улетать куда подальше, на 
деревенских улицах – тесно-
та, а поиграть хочется. А дети-
шек в деревне примерно трид-
цать плюс приехавшие на лето к 
бабушкам-дедушкам. Родители 
не переживали, когда они про-

водили время в скверике, те-
перь же детворе придется си-
деть по дворам, ходить по ули-
цам небезопасно из-за машин. 
Если же ребята все-таки играют 
на улице, взрослые по очереди 
следят за ними.

Сельчане недоумевают, поче-
му надо было губить прекрас-
ные результаты чужого труда. 
Есть же свободная территория 
около сельсовета, там и можно 
было бы разместить никому не 
нужную торговую точку. И свет 
на этой территории в темное 
время суток горит постоянно, 
не то что на деревенских ули-
цах, на которых освещения нет. 

С главой сельского поселе-
ния сельчанам поговорить не 
у д а -

лось. В администрации поселе-
ния им сообщили, что все за-
конно, все подписи есть, все со-
гласовано, а изменить ход со-
бытий можно только через суд. 
Новый хозяин участка заявляет: 
моя земля, что хочу, то и делаю. 
Отчаявшись найти поддержку 
и понимание местной власти, 
жители Сятракасов написали 
обращение депутату Государ-
ственной Думы РФ Анатолию 
Аксакову. В настоящее время 
готовятся депутатские запросы 
в соответствующие инстанции. 
Ситуация будет изучена доско-
нально. 

Вызывает изумление и дру-
гая сторона вопроса. Неужели 
Ипкин полагает, что после слу-
чившегося сятракасинцы поне-
сут в его «супермаркет» день-
ги?

иЗ рядА Вон достАли!

Здравоохранение на глазах превращается в 
обыкновенный бизнес. Причем никем не контро-
лируемый.

В конце мая в ходе медицинского обследования 
в Республиканской клинической офтальмологиче-
ской больнице (Чебоксары, ул. Ашмарина, 85) выяс-
нилось, что мне требуется сделать лазеркоагуляцию 
(пайку) сетчатки глаз. Что ж, надо так надо. Решил 
встать в очередь на операцию. Однако оказалось, что 
записывали только на февраль 2014 года. Так гово-
рила врач. И убедительно добавляла, что с этим де-
лом лучше не тянуть, всякое может случиться. Как бы 
между прочим напомнила, что операция на оба гла-
за стоит 4 тыс. рублей. Ну как не послушаться реко-
мендации доктора… Хоть небогат и каждый рубль у 
меня на счету, я решился на платную операцию. Пока 
сдавал анализы в своей поликлинике и получал за-
ключение, что было обязательно, прошло несколько 
дней. И вот, прихватив на всякий случай не четыре, а 
целых шесть тысяч рублей, 6 июня я снова оказался в 
глазной больнице. В очереди на операцию почти все 
были «платники». На бесплатную процедуру претен-
довали лишь несколько человек. Скорее всего - зна-
комые местных медиков, потому как к ним часто под-
ходили люди в халатах и о чем-то перешептывались с 
ними. Но вот подошла моя очередь. Сам процесс опе-
рации занял считанные минуты. И тут врач говорит: 
«Вы знаете, со вчерашнего дня у нас изменились рас-
ценки. Теперь за операцию на одном глазу надо пла-
тить три с половиной тысячи. Меня чуть удар не хва-
тил. Ведь требовалось семь тысяч, а в моем кармане 
было всего-то шесть…

Не стану рассказывать, как вышел из положения. 
Потом стал размышлять. А с чего это за один день так 
резко – на 75 процентов! - подскочили цены? Врачи 
в лазерном отделении те же, оборудование, помеще-
ние, мебель и все прочее – тоже. Тарифы на электри-
чество, газ, воду, канализацию не повышались. Чем 
тогда обоснован такой рост?

Ради интереса зашел на сайт больницы. На нем 10 
июня висел прейскурант цен, утвержденный в 2012 
году. (Кстати, в помещении самой больницы я ника-
кого прейскуранта не видел). Значит, действовали 
прошлогодние цены. Так там вообще стоимость сде-
ланной мне операции оценена в 1600 рублей! Выхо-
дит, по сравнению с декабрьскими расценками цену 
на операцию за 5 месяцев подняли на 219 процентов! 
Вот это да-а!.. ЖКХ отдыхает.

Поневоле вспоминается, как в больнице  приходи-
лось тратиться на лекарства, уколы, системы и пр. А 
еще я как-то попал в так называемый дневной стацио-
нар. Вставал  в полшестого утра, чтобы успеть в боль-
ницу к семи, когда измеряют температуру и давление. 
Потом до обеда ходил голодным (завтраком «днев-
ника» не кормят). Помилуйте, но ведь у нас, если ве-
рить главе Минздравсоцразвития Алле Самойловой 
(прейскурант глазной больницы, кстати, утверждает-
ся с ее согласия), медицинская помощь оказывается 
бесплатно. За исключением действительно сложных, 
очень затратных случаев. Между тем от знакомых ме-
диков слышал, что в больницах шприцы-системы-
лекарства все это время списывались как использо-
ванные на лечение. И куда уходили «сэкономленные» 
на нашей нищете деньги?

Вопросы депутатам: кто-нибудь вообще следит за 
ситуацией в медицине и фармакологии, которые на 
глазах превратились в настоящую коммерческую 
корпорацию? Худо-бедно, у нас под контролем даже 
ЖКХ. Но почему медицина остается вне его? Между 
тем, сдается, на лечении и лекарствах нас грабят от-
нюдь не меньше, чем в коммунальной сфере. Только 
это не бросается в глаза. И кто может сказать, каково 
в нашей медицине реальное соотношение платного 
и бесплатного лечения?

Прошу депутатов СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ выяс-
нить это и принять меры, чтобы не превратить здра-
воохранение в Клондайк для всяких дельцов и мо-
шенников.

 Настоящую фамилию не укажу, так как мне еще ле-
читься и лечиться. Но все факты верны, есть докумен-
ты.

Н. И.



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

Окончание. Начало в №№ 
4-8.

Тем временем бюрокра-
тия опутала, как спрут, всю 
страну. Моя родственница-
москвичка рассказала исто-
рию, которая происходит с ее 
знакомыми. Мальчику, нахо-
дящемуся под опекой (у него 
инвалидность), перестали пе-
речислять пенсию. Стали вы-
яснять, что к чему, оказалось, 
что по документам у него 
«кончилась регистрация».

- Как кончилась, ведь реги-
страция у детей под опекой 
- до совершеннолетия, вот у 
нас и документы есть. 

- Да, но по нашим инструк-
циям раз в пять лет надо за-
ново подавать документы и 
подтверждать, что ребенок 
живет у вас. 

Больше двух месяцев люди бе-
гают по инстанциям, тратя время и 
нервы, собирают бумажки, не полу-
чают пенсию, необходимую ребен-
ку на лекарства. И всего лишь из-за 
того, что в каком-то ведомстве кто-
то ввел странное правило про пять 
лет. Вот она – «забота» государства о 
детях-инвалидах. Во всей красе… И 
это только один пример, а им несть 
числа.

Украсть у ветерана
25 января 2013 года в очередной 

раз позвонил в собес, чтобы узнать, 
как там движется моя очередь. По-
лучил исчерпывающий ответ: никак 
не движется. Еще не заехали оче-
редники 2011 года, а денег, сиречь 
субвенций, в этом году пока не по-
ступало. Но есть и хорошие ново-
сти: глава республики Михаил Иг-
натьев недавно посетил престиж-
ный санаторий «Чувашия» и остал-
ся доволен положением тамошних 
дел. Доволен ли он положением дел 
с обеспечением льготными путевка-
ми соответствующего контингента, 
по-русски говоря, тех, кому они по-
ложены, не сообщается.

Здесь решусь остановиться еще 
на одном моменте. Он к моему по-
вествованию имеет косвенное от-
ношение, а вот к Минздравсоцраз-
вития – самое прямое. Вдруг мои 
записки однажды прочитает мини-
стерское руководство или началь-
ство того руководства, или… Не бе-
русь загадывать.

Речь пойдет о присвоении звания 
«Ветеран труда». Оставим за скобка-
ми тот факт, что сегодня в нашей ре-
спублике оно присваивается не за 
стаж, а за наличие какой-либо госу-
дарственной награды. О том, какую 
таковой считать, идут бесконечные 
споры, но и их выведем за скобки. 
Правда, не удержусь, приведу один 
маленький примерчик. Мой прия-
тель в 1965 году служил в армии. От-
мечалось в тот год 20-летие побе-
ды в Великой Отечественной войне, 
была учреждена медаль, которую 
вручали всем находившимся тогда в 
строю. Получил медаль и мой прия-
тель. За долгие годы он ее потерял 
вместе с удостоверением, да и за-
был про нее. Может быть, и сегодня 
не вспомнил бы, но узнал, что она 
дает право на ветеранство. Восста-
новил утраченное удостоверение и 
получил звание. А вот настоящего 
трудового стажа у него, по-моему, 
кот наплакал. Однако он - «Ветеран 
труда».

Я незадолго до выхода на пенсию 
получил звание «Заслуженный ра-
ботник культуры Чувашской Респу-
блики» и, соответственно, право на 
ветеранское звание. Разумеется, им 
воспользовался, написал, как поло-
жено, заявление на имя министра и 
стал ждать. Ждал ровно три месяца. 
Кто мне ответит, почему столько? 
Ведь любое заявление предполага-
ет визу – удовлетворить или отка-
зать. Отказать министерство не мо-
жет, не в его это компетенции: льго-
ту мне государство дало, а не чи-
новники. Так зачем же нужна бюро-
кратическая процедура? Здравый 
смысл подсказывает, что докумен-
ты о награде, дающей право на ве-
теранство, надо предоставлять вме-
сте с остальными пенсионными бу-
магами, а льготу начислять одно-
временно с пенсией. Рассматривай-
те тогда хоть вечность, дело ваше, 
но мое мне отдайте. Я получил пра-

во на ветеранское звание в конце 
октября, а денежную добавку стал 
получать лишь с февраля. Три ме-
сяца, выходит, у меня украли. Вот 
так не торопится министерство, вот 
так оно экономит на ветеранах тру-
да, надо думать, в своих интересах, 
а, проще говоря, обкрадывает вете-
ранов. 

Виноватым назначили 
регистратора

Однако год близился к заверше-
нию, надо было думать о продле-
нии инвалидности, ходить по вра-
чам. Старая история начиналась 
сызнова. Радовало лишь то, что был 
приобретен некоторый опыт, и я ис-
пользовал его сполна. Не побежал 
легкомысленно платить за анализы, 
а попытался сделать их бесплатно. 
И ведь удалось. С УЗИ сердца про-

блем не возникло, направле-
ние получил с первого раза, а 
вот суточное кардиомонито-
рирование потребовало не-
которых усилий. И участко-
вый терапевт, и кардиолог та-
кими полномочиями не обла-
дали, пришлось идти к заме-
стителю главного врача. Вна-
чале она отказалась давать 
бесплатное направление, со-
славшись на малую долю этой 
услуги (за деньги – хоть сей-
час). Пришлось пойти на не-
который шантаж:

– Доктор, я инвалид, я пен-
сионер, я ветеран труда, я за-
служенный работник культу-
ры. Скажите, кем еще я дол-
жен быть, чтобы получить 
бесплатное направление? К 
кому я должен обратиться, 
чтобы решить эту проблему?

Спич мой подействовал, доктор-
ша позвонила кому-то, и букваль-
но через пять минут я стал облада-
телем заветного направления, сэко-
номив около 500 рублей из своего 
невеликого пенсиона.

Дальше все было просто. Я уже не 
помчался стремглав в бюро медико-
социальной экспертизы, а поехал с 
утречка на следующий день. Дату 
освидетельствования мне назначи-
ли на этой же неделе, потому что 
сроки поджимали.

Меня осмотрели и предложили 
два варианта, сказав при этом, что 
оба они будут правильными и за-
конными. Суть в следующем: я могу 
выбрать вторую группу инвалидно-
сти сроком на один год или третью 
группу, но бессрочно. На нее я и со-
гласился, не раздумывая, не желая 
«повторять пройденное». В матери-
альном плане потерял рублей 350-
400 в месяц, зато время и нервы, на-
деюсь, сохраню. Зато теперь при же-
лании могу отказаться от какой-то 
части ЕДВ, чего до этого был лишен.

Здесь можно было бы поставить 
точку, но обнаружились некие бю-
рократические проволочки, ну как 
же без них. Сроков я не нарушил, 
документы ушли туда, куда нужно, 
процесс идет. Житьишко, как гово-
рил незабвенный Михаил Зощен-
ко. Однако когда через две недели 
я пошел за льготными рецептами, 
оказалось, что в списках меня нет. 
Еще две недели ушли на то, чтобы в 
них восстановиться. Та же история и 
с доплатами. Короче говоря, два ме-
сяца ушло на то, чтобы процесс вос-
становился в полном объеме, хотя 
по документам он и не прерывался. 
Объяснения чиновников были не-
внятными и противоречивыми, но 
они, мол, ни в чем не виноваты, не-
кий регистратор (?) виноват. И во-
обще система такая у нас. Что ж, по-
благодарим систему и, наконец, по-
ставим точку.

Павел ГАЛОЧКИН, 
заслуженный работник культу-

ры Чувашской Республики
Январь 2013 г.

7здравоохранение
Эта история — не плод воображения. Она произошла  
с журналистом-пенсионером, заслуженным работником 
культуры ЧР Павлом Галочкиным. И не только с ним — 
подобное приключается с каждым из тех, кому приходится 
оформлять инвалидность. Но журналист на то и журналист, 
чтобы, наблюдая за происходящим, обращать внимание 
на все, а потом записывать. Вот какой вывод в результате 
наблюдений сделал автор: чтобы получить инвалидность  
в нашей стране, надо иметь очень крепкое здоровье.

Записки инвалида
Россия движется в правильном направлении! 

Дмитрий Медведев 
Ведь вся история страны – история болезни.

Владимир Высоцкий

Анекдот
Идя навстречу больным, 
поликлиника № 6 решила 
сделать свои услуги 
бесплатно-платными. С 
этого понедельника в 
манипуляционном кабинете 
клизмы ставят бесплатно. А 
вот туалет напротив будет 
работать только за деньги.
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Ей надо выходить на сцену!
с днем рождения!о муЗыке

Новый путь 
Нины Скворцовой

Пятьдесят пять – 
дата не круглая, но все-
таки считается юбиле-
ем и важной вехой на 
жизненном пути. Го-
ворят, у женщины в 
этом возрасте жизнь 
только начинает-
ся: одни прекра-
щают работать и 
заслуженно от-
дыхают, дру-
гие отправ-
ляются в но-
вый путь. 
Для депута-
та Канаш-
ского город-
ского Со-
брания, чле-
на партии 
С П Р А В Е Д -
ЛИВАЯ РОС-
СИЯ с 2009 
года Нины 
Скворцовой 
этот новый 
путь похож 
на старый – путь борь-
бы за справедливость.

Родилась Нина Андре-
евна в Канаше. После 
окончания в 1977 году 
Чебоксарского музучи-
лища стала работать в 
Канашской музыкаль-
ной школе педагогом по 
классу аккордеона. Ее 
непрерывный трудовой 
стаж – 36 лет.

Музыка – это прекрас-
но, но есть в нашей жиз-
ни проблемы, далекие от 
нее и представляющие 
собой не самую лириче-
скую часть бытия. С этой 
прозаической частью и 
имеет дело Нина Сквор-
цова в свободное от ра-
боты время. На самом 
деле оно, конечно же, 
вовсе не свободное. От-
куда у депутата с нерав-
нодушным сердцем сво-
бодное время? Все оно 
тратится на депутатскую 
работу, расходуется на 
решение проблем изби-
рателей. Депутатом Нина 
Андреевна стала в 2010 
году, и скоро уже три 
года, как она помогает 
канашцам в непростых 
ситуациях, никому не от-
казывая в поддержке.

Надо горожанину до-
биться путевки для ре-
бенка в оздоровитель-
ный лагерь – Нина 
Скворцова идет и доби-
вается. Требуется место 
в детском саду – она по-
могает его получить. В 
2011 году к ней обрати-

лись предприниматели, 
торгующие на железно-
дорожном вокзале, - их 
лишили права работать 
там. После вмешатель-
ства Нины Андреевны 
право восстановлено – 
предприниматели снова 
могут торговать на стан-
ции Канаш.

Предприниматели с 
городского рынка Кана-
ша тоже часто обраща-
ются к своему депутату 
за помощью. И депутат 
всегда готова ее оказать.

Но самая, пожалуй, об-
ширная сфера, с кото-
рой приходится сопри-
касаться депутату Нине 
Скворцовой, - ЖКХ. Это и 
консультации, и помощь 
в написании заявлений, 
советы, что делать в том 
или ином случае.

Есть в активе депу-
тата и неженское дело 
– борьба с коррупцией. 
Она добивается привле-
чения виновных к ответ-
ственности через мест-
ную и республиканскую 
прокуратуры.

При такой нагруз-
ке Нина Скворцова воз-
главляет еще и город-
скую народную дружи-
ну, выходит вместе с 
дружинниками на охра-
ну порядка в Канаше. 
Появись у депутата еще 
какая-нибудь забота, 
новые обязанности, она 
прекрасно справится и с 
ними, потому что не мо-
жет иначе. Она такой ро-
дилась.

Когда содрогающаяся душа поднимает-
ся ввысь и дрожь пробирает тело, это поет 
Зинкина. Алевтина Васильевна Сергеева-
Зинкина, с 1975 года - солистка Чувашского 
государственного театра оперы и балета, за-
служенная артистка России и народная ар-
тистка Чувашии, профессор, заведующая ка-
федрой вокального искусства Чувашского 
государственного института культуры и ис-
кусств, обладательница роскошного и мощ-
ного драматического сопрано. На подготов-
ленном педагогом недавно концерте Рахма-
нинова зал гремел аплодисментами.

А много-много лет назад потрясенная девуш-
ка Аля, услышав арию Леоноры «Pace, расе mio 
Dio» из оперы Верди «Сила судьбы» в Москов-
ской консерватории, где училась, в исполнении 
студентки-старшекурсницы, бросилась к ней 
на шею: «Леся, как же ты поешь!» Великий педа-
гог Нина Львовна Дорлиак сказала ей тогда: «Де-
вочка, а ведь ты будешь лучше петь эту арию». И 
она пела, пела лучше! Ария «Расе» стала визит-
ной карточкой примадонны. Те потрясение и ра-
дость, которые в ней тогда поселились, торже-
ствуют в душе певицы на протяжении всего твор-
ческого пути. Она щедро дарит их зрителю. И сво-
их учеников старается воспитывать именно так.

Наш разговор с певицей – о том, что волнует 
неравнодушных жителей Чувашии.

- Алевтина Васильевна, если сравнить век 
нынешний с веком минувшим, сравнение бу-
дет не в нашу пользу…

- Сравнивать очень трудно. Время другое, 
условия другие. Тогда высшая власть наравне с 
Минкультуры республики прослеживала разви-
тие музыкальной сферы, я на себе это ощущала. 
К вокальным кадрам отношение было трепет-
ное. Сейчас же, я думаю, нет того внимания, по-
этому выживать тяжело и артистам, и руководи-
телям, и учебным заведениям…

- И театру, в котором вы работали?
- Да, им нелегко приходится. На постановки 

даются мизерные суммы, на них и должны вы-
кручиваться. Раньше для того, чтобы мы разви-
вались, нам устраивали гастроли. По два меся-
ца мы ездили по всей стране. Где мы только не 
были и как нас везде принимали! Москва, Ле-
нинград, Махачкала, Грозный, Мурманск, Грод-
но… Поволжье все объехали. Мы гастролиро-
вали, мы показывали себя, это было большим 
стимулом для развития.

- Сейчас гастролей нет?
- Какие могут быть гастроли? Только обмен-

ные, но они проводятся по линии республик. А в 
те времена Союз композиторов работал блестя-
ще. Мы имели возможность реализовывать че-
рез него свой потенциал. Для нас писались про-
изведения. Филипп Миронович Лукин – светлая 
ему память, в этом году 20 июня будет отмечать-
ся его 100-летие – каких только выездов, каких 
только фестивалей не устраивал. В Чувашии не 

осталось ни одной точки, в которой бы мы не 
побывали. Ездили по всем селам. А это очень 
важно для общего уровня, это великая цен-
ность как для артиста, так и для зрителя. Все, к 
сожалению, ушло. Сейчас эту нишу заполнила 
низкопробная попса. 

- Их называют звездами. Звездами чу-
вашской эстрады.

- За что очень стыдно. Зачастую они и 
понятия-то не имеют, о чем поют. Какие-то ме-
лодии русских популярных песнюшек, а поют 
их по-чувашски. Одевшись в блестящие одеж-
ды, прыгают, прыгают зачем-то... И льется псев-
домузыка в уши наших граждан, опустошая их. 
Печатные СМИ, телевидение раскручивают ее и 
зарабатывают на этом деньги. 

- Надежды на возрождение нет?
- Я очень на него надеюсь. Пока у нас есть 

силы и знания, мы должны постараться прео-
долеть этот мрак, обучать исполнению высо-
кой, качественной музыки молодых ребят. В 
этом плане наш институт старается. В вузе к ис-
кусству пристальное внимание, потому что сме-
нилось его руководство. Сейчас у нас ректор - 

музыкант. Это радость, когда с человеком разго-
вариваешь на одном языке. До этого ректором 
Института культуры и искусств была библиоте-
карь. Казалось, что у нее существовала только 
одна задача – препятствовать нам, музыкантам. 
Мы выживали вопреки, поэтому я рада переме-
нам. У нас развиваются хоровая кафедра, кафе-
дра вокального искусства. В этом году объявлен 
набор на эстрадно-джазовое пение, раньше та-
кого отделения не было. И тот, кто его закончит, 
будет смотреть на свое творчество и на музы-
ку другим взглядом, потому что получит знания, 
образование. 

- Ваши студенты дают концерты в больни-
цах.

- Не только в больницах. У нас много импро-
визированных залов - в Кугесьском интернате 
для инвалидов, УФСИН, детской больнице, в об-
щеобразовательных школах и школах искусств, 
в разных точках Чувашии - в Шумерле, Алатыре, 
Батыреве, ездили в Йошкар-Олу. А выставочный 
зал «Радуга» - это наша площадка, мы там посто-
янно проводим концерты, на них студенты по-
лучают опыт общения со зрителем, а зритель 
– радость. Мы потихонечку заполняем образо-
вавшийся мрак, о котором было сказано выше. 
Такую деятельность развернул проректор по 
учебно-воспитательной работе Геннадий Нико-
лаевич Петров, умница и большой профессио-
нал.

- Вы более 30 лет прожили на сцене. Но на 
концерте Рахманинова было видно, что вы 
волновались.

- Очень, очень! Пожалуй, я никогда так не вол-
новалась. Во-первых, я пела перед своими сту-
дентами, во-вторых – ответственность: я долж-
на спеть на достигнутом уровне, чтобы, не дай 
бог, не сказали: ей уже не надо выходить на сце-
ну. Кроме того, Рахманинов – невероятно труд-
ный композитор, его сложно исполнять и эмо-
ционально, и технически. Он захлестывает эмо-
циями, а когда такое происходит, очень непро-
сто удержать технический звук. Я даже думала 
тогда: больше не выйду на сцену, но после кон-
церта – ой, нет, на будущий год подготовлю кон-
церт Чайковского. 

- Что вы хотели бы пожелать и себе, и му-
зыке?

- Себе как-то неудобно чего-то желать, а му-
зыке я желаю развития. В 1975 году, когда я сюда 
приехала после Московской консерватории, та-
кие сильные композиторы, как Хирбю, Лебедев, 
Лукин пропагандировали хорошую музыку, та-
щили весь этот воз, старались обогащать куль-
туру. Сейчас таких композиторов нет, а имеющи-
еся озабочены в основном меркантильной сто-
роной дела, потому и пишут на потребу.

А всем нам я желаю движения, развития, вы-
сокого уровня культуры.

Милая Нина Андреевна! Примите искренние 
поздравления с днем рождения! Будьте счастли-
вой, молодой, удачливой. Желаем цветов и солн-
ца, и пусть всегда у вас будут силы на СПРАВЕД-
ЛИВыЕ дела.  


